
决策者应为“一人车站”买单

广东揭阳市岐山汽车站
2001

年动工建设
,

2004

年建成
,

耗资
2800

万元
,

至今未能投入使
用。 随着时光流逝

,

这座耗资
2800

万元的汽车
站多处建筑已出现漏水。目前

,

该站只有一名总
经理在正常上班。

(

《南方农村报》

11

月
20

日
)

这样的工程在上马前经没经过深思熟虑
,

我们不得而知
,

但它成了城市一块刺眼的疮疤
,

却是一个无可辩驳的事实。

在现行决策体制之下
,

因官员决策失误造
成的损失浪费悉数由公共财政为之买单

,

而决
策者往往撂下一句“就算交了学费”便可轻松免
责。正是“决策失误追究制度”的缺失

,

才导致了
一批批工程的盲目上马

:

半拉子桥梁、半拉子小
区、 半拉子广场、 半拉子民心工程……不胜枚
举。

决策失误带来的损失绝不是一个小数目
,

这都是纳税人的血汗钱。 这样的错误给国家和
人民带来的损失

,

比一般违法违规带来的危害
损失更大。 “一人车站”的出现

,

拷问的是“决策
失误追究制度”的如何建立和完善

,

应该由谁来
撬动“决策失误不追究”的坚冰

,

值得思考。
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收入跑赢GDP只是开端
《人民日报》载：各地统计数据显示：今年前三

季度，北京、河南、黑龙江等
28

省市的居民收入增
幅跑赢了当地

GDP

增幅。

这是个好消息。对居民增收而言，一方面当然
要跟

CPI

、

GDP

这些数据来作比较———跑赢了
CPI

，证明你的收入没贬值；跑赢了
GDP

，证明你
分享了经济发展成果。 但如果从收入倍增和藏富
于民的角度考虑， 则居民增收更应该向财政收入
的增幅看齐。

今年前三季度， 全国财政收入同比增长
10.9%

。这个数据看起来不高，但不要忘了，这个增
幅比去年同期回落了

18.6

个百分点———去年前
三季度，财政收入的增幅是惊人的

29.5%

。 再看看
最近几年全国财政增长数据吧：

2011

年增
24.8%

、

2010

年增
21.3%

， 即便是在受金融危机影响最大
的

2009

年，增幅仍达到
11.7%

。

这么多年来， 居民收入在国民财富分配中所
占比例一直偏低———直到去年才跑赢

CPI

， 到现
在才跑赢

GDP

。 而财政收入增幅过高，也在很大
程度上延缓了居民增收的步伐。

居民增收跑赢了
GDP

，是个很好开端。 接下
来的期待就是，国家继续通过减免税费、清理行政
事业性收费、路桥回归公益等手段，为居民增收创
造更好条件，等到居民增收跑赢财政增幅那天，才
是真正值得欢呼的时候。 （赵勇）

“世界上有你这样的人真是悲哀，

××

车行很
快就会倒闭的”

———长沙一员工数次偷钱后辞职， 留言嘲笑
老板。

出处：《潇湘晨报》

“可以怀疑记者为盗窃嫌疑人同伙”

———海口市民徒手擒偷车贼， 派出所副所长
以此为由阻止记者采访。

出处：南海网
“整个中国，估计你也很难再找到第二个”

———洛阳女医生看病开小处方不拿回扣，同
事称其是例外。

出处：《河南商报》

“从警十几年还头一回遇到醉汉主动要去派
出所醒酒的”

———南京男子醉酒，报警要求去派出所醒酒。

出处：《扬子晚报》

“在它震慑下，我一橱的
CHANNEL

、

LV

，都
逊色了”

———北京女子晒干爹赠送的“连体钞票礼服”

炫富。

出处：人民网
“经营不好，就靠给一些客户开增值税发票挣

钱”

———北京一公司老板虚开发票
500

余万，称
经营不好才卖发票。

出处：《法制晚报》

“只要看着这些东西，心里就有极大满足感”

———黑龙江男子出狱后重操旧业偷
50

万财
物放家“欣赏”，自称有恋物癖。

出处：《黑龙江晨报》

“市面上一角钱纸币已经不流通了”

———长沙市民买饮料付
5

张一角纸币遭拒，

店老板称收了没地方用。

出处：《长沙晚报》
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“担心冲突”是在纵容哄抢
湖北省首届精品菊花展最近在该省荆门市举

行
,

然而
,

菊花展展期尚未结束
,

部分市民已搬走近
30

万盆菊花。 对此
,

当地政府相关部门人员表示
,

“因担心发生冲突
,

所以未强行制止”。

(

《楚天都市
报》

11

月
20

日
)

很明显
,

公然哄抢作为公共财物的菊花
,

完全
是破坏法律秩序的行为。 无论对集体还是个人来
说
,

财产权都是一种基础性权利
,

侵犯这种权利是
最不可容忍、不可原谅的非法行为。

一种行为是否违法
,

是否应当被制止
,

与参与
者的人数多少无关

,

再多人的违法同样也是违法
,

应被理直气壮制止；而从最终价值上看
,

制止这种
集体违法

,

归根到底
,

捍卫的也是包括这些违法者
在内的社会根本长远利益。

当第一个市民伸手企图将花盆据为己有的时
候
,

如果当地政府能够果断制止
,

从众心理就不会
膨胀

,

“搬走近
30

万盆菊花” 的局面也就不会发
生。 就此而言

,

部分民众的不理性哄抢之所以会蔓
延
,

与当地政府部门的消极纵容密切相关
,

是对违
法行为纵容的必然产物。 （张贵峰）

道德素质不可小视

今年中秋、国庆长假期间反映出的一
些公民不文明行为一度成为社会热议的
话题，引起了各界的广泛关注，也对新的
时代条件下公民道德素质提出了拷问，值
得我们认真反思探索。

改革开放以来， 国家经济快速发展，

社会经历着深刻的变革，在构建社会主义
和谐社会的征程中，绝大多数民众都能够
知荣辱、讲正气、作奉献，以实际行动书写
了人世间的许多“最美”，体现了时代的主

旋律。 然而，一些人在追求幸福美好生活
的同时，却忽视了个人思想道德建设，“十
一”黄金周少数人身上出现的种种不道德
行为就是一种无情的折射，这是与时代潮
流背道而驰的。 联系我们身边的实际，在
建设魅力信阳过程中，有些人总是不以为
然、自以为是，以致作出一些有悖社会公
德、损害社会和谐的事情来，影响了城市
的形象。

道德素质的提升不是小事，不可小视。

党的十八大提出，要大力弘扬时代新风，全
面提高公民道德素质。 当前信阳正处在加
快经济发展、 不断提升魅力信阳建设水平
的关键时期，作为其中一员，我们要自觉发
扬革命老区优良传统，自觉加强社会公德、

职业道德、 家庭美德和个人品德的修养培
育，从日常生活及身边小事做起，主动为树
立城市形象、净化社会风气增砖添瓦，人人
都能如此， 建设魅力信阳和美丽中国的目
标就会早日实现。 （周思源）

接过历史的接力棒

“我们的责任，就是要团结带领全党
全国各族人民，接过历史的接力棒，继续
为实现中华民族伟大复兴而努力奋斗。 ”

党的十八大落下帷幕， 新的征程已经开
启，习近平总书记代表新一届中央领导集
体的郑重宣示，在亿万人民心中激起巨大
回响。

当鸦片战争击破“天朝上国”的迷梦，

中华民族面临“千年未有之变局”、 面对
“千年未有之强敌”，从那时起，中华儿女
就有一个梦想，一个民族复兴的梦想。

90

多年来，我们党带领人民勇敢担起实现这
个梦想的重任，把贫穷落后的旧中国变成
日益走向繁荣富强的新中国，迎来民族复
兴前所未有的光明前景。在一代代人的接
力探索中，我们从来没有像今天这样与复
兴梦想如此切近。

然而此时此刻，我们却异常清醒而冷
静。 尽管经济总量已居世界第二，但人均
水平却排在

80

多位。 尽管“神舟”飞天、

“蛟龙”入海让世界称叹，但我们整体上还

落后于世界一流科技强国。尽管国产电影
纷纷跨入亿元票房俱乐部，文化创作空前
繁荣，但杰出的传世之作仍不多见。 尽管
人民生活显著改善， 但我们还有

1.28

亿
人口处在贫困线以下，相当于英国和法国
人口的总和。这也就是为什么党的十八大
突出强调社会主义初级阶段这个最大国
情、最大实际，要求我们既不妄自菲薄，也
不妄自尊大，以不懈的奋斗去赢得未来。

在党成立一百年时全面建成小康社
会， 在新中国成立一百年时建成富强民主
文明和谐的社会主义现代化国家， 这是我
们党为实现民族复兴确立的两个重要“时
间表”。 在通往这两个目标的道路上，我们
所遭遇的挑战， 其规模和复杂程度都是人
类历史上罕见的。 让“蚁族”走出“蜗居”获
得平等发展的机会， 让普通人不再为看病
烦恼，让每个孩子都能成才，即便是实现这
些看似平常的目标， 也都需要我们克服种
种利益冲突，破解各种复杂的矛盾关系。接
过历史的接力棒， 只有以更大的决心和勇

气，不失时机地深化改革、攻坚克难，我们
才能走出大国崛起的烦恼、 摆脱经济社会
双重转型的困惑、 纾解公民无序竞争的焦
虑，建设一个更加美好和谐的中国。

回首中国的现代化历程，我们走过了
一条与其他许多国家迥然不同的道路。沿
着这条道路， 我们这个两百年前被称为
“泥足巨人”的国家，已经阔步走向世界舞
台的中央。 走出“中国文化无论在哪一方
面都比不上西洋文化”的自卑感，中华文
明在与其他文明的交汇交流交融中焕发
出夺目的光彩。 接过历史的接力棒，我们
理应进一步坚定道路自信、 理论自信、制
度自信，积极吸收和借鉴人类社会创造的
一切文明成果，以

13

亿人的创新创造，继
续为人类文明作出自己独特的贡献。

中华民族走向伟大复兴的历史进程
不可逆转。执著而坚定地把接力棒传递下
去，未来中国必定会以全新的风貌让世界
见证中华民族卓尔不凡的创造，感受中华
文明生生不息的力量。 （陈家兴）

消费者需要自己的“中酒协”

近日
,

中国酒业协会指出
,

通过对全国
白酒产品大量全面的测定

,

白酒产品中基
本上都含有塑化剂成分。 该协会称

,

塑料
制品

(

设备
)

在白酒产品生产过程中
,

从
20

世纪
70

年代至今已使用近
40

年
,

未出现
因塑化剂致病案例。

(

《新京报》

11

月
20

日
)

面对塑化剂风波
,

真正让人纠结的是
,

中酒协明目张胆地“护犊子”

,

消费者的娘
家人为啥还没露面

?

其实
,

消费者也不是没娘的孩子
,

对
食品安全负有监管职责的政府部门以
及各级消费者协会

,

都应该是消费者的
坚强后盾。 如果说中酒协的声明让消费
者倍感愤怒的话

,

自己娘家人的迟迟不
露面不表态就让消费者有一种出离愤

怒的感觉。

面对有着强大话语权的中酒协和各
大白酒企业这样的利益集团

,

仅靠消费者
个体的力量来进行平等博弈

,

无异于天方
夜谭。消费者很难凭借自己的力量还原真
相
,

让白酒企业乖乖低头认错。 正因为如
此
,

我们才要求相关部门出面和中酒协唱
对台戏

,

给消费者讨一个公道。 （温国鹏）


